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三位农民工人大代表的“两会感受”

3 月 15 日上午，全国两会闭幕，下午，全国人大代
表、东莞瑞丰物业有限公司工会主席曾香桂就到岗上
班了。“同事们看见我都挺惊讶的，说你这么快就回来
了。我说这就是‘广东速度’啊。”曾香桂对此调侃道。

回来后这几天，曾香桂也没有闲着。除了继续做好
本职工作，她还应公司领导要求，于本月 21 日与公司
员工和所在小区住户代表分享了今年参加两会的见闻

感受。
曾香桂用“振奋”形容此次参加两会的心情。她

说，总理的政府工作报告振奋人心，这一届政府很多
举措深得民心，让她很受鼓舞。她希望自己继续努力，
履行好人大代表职责，多为国家建言献策，为农民工
朋友代好言。

作为农民工代表，曾香桂今年依然关注农民工话
题，带去了降低社保费率，实现社保医疗卡异地支取
等建议。令她欣喜的是，在多方呼吁下，降低社保费率
已经得到顶层的回应。在两会上，李克强总理在《政府
工作报告》中就提出“降低失业保险、工伤保险等缴费
率”。

3 月 9 日，在审议全国人大常委会工作报告的会
议上，曾香桂提出的“向 18 岁以上公民派发一本中国
法律全书”提议，获得了与会多名代表的点赞，其中不
乏广东省高院院长郑鄂、光明日报社总编辑何东平、
东莞市市长袁宝成等人大代表。她的发言还被当天的
会议简报登载。

“你这个提议很好，应以建议的形式提交上去。”郑
鄂院长提醒曾香桂。在郑鄂的提议下，曾香桂事后专门
补充了此项建议。

从最初的紧张到如今的淡定直言，三年的履职经
历让曾香桂成长不少，“知道如何去审议报告，如何从
职工的角度去表述自己的观点，把群众的呼声在会议
中传达上去。”

随着全国两会落幕，我省三名农民工全国人大代表曾香桂、叶国
先、易凤娇陆续回到了各自岗位上。会前，他们积极调研，争取提交有“分
量”的基层“好声音”；会上，他们敢于直言，为农民工群体代言发声；会后，
他们又向身边的工友传递两会佳音，分享两会心情。

■本报记者 许接英

今年两会，来自基层的农民工代表、深圳国威电子有
限公司车间副主任易凤娇火了一把，作为广东团仅有的
两名开通微信公众号的全国人大代表，易凤娇的潮流之
举引起了广泛关注。

这个名为“全国人大代表易凤娇”的微信公众号，易
凤娇选用了一张自己在人民大会堂前的留影作为头像，
那是她 2013 年第一次出席全国两会时拍的。在公众号

“功能介绍”一栏里，易凤娇写下她的期待：“收集以外来
工群体为主的社情民意，进一步扩大人大代表与群众的
联系途径，拓宽人大代表知情知政渠道，搭建人大代表密
切联系群众的新平台。”

“这几天电脑坏了，拿去修理了，公众号还没有更新
呢。”易凤娇告诉记者，微信公众号是去年年初在深圳罗
湖区人大和总工会的帮助下注册开通的，现在已有近千
人关注，大部分是来自全国各地的农民工。

“这个公众号完全是我个人运营的。”易凤娇强调。
如今，微信公众号已成为易凤娇收集基层民意的一

个重要平台。今年 1 月 5 日，她就在微信公众号上发起了
围绕社保主题的讨论，网友的不少意见被她整理进今年
两会提交的建议案。建立尘肺病赔偿基金、建立专业性劳
动争议调解机构等，今年其他两会建议也被她公布在公
众号上。

易凤娇说，今年两会给她留下深刻印象的是，3 月 10
日上午中央政治局常委、国务院副总理、党组副书记张高
丽参加了广东团的审议，“他特别提出政府要以人为本，
特别是重点改善务工人员的生活环境，广东省委书记胡
春华之后也表态一定落实好总理的要求，我听后非常感
动。”

两会结束后，易凤娇又投入到新的工作中。易凤娇表
示，接下来会把关注点放在全国层面，“站在全国的高度
看本地的问题，及时了解国家的大政方针，才能提出有建
设性的建议。”她还打算过段时间回湖北老家调研下社保
异地转移的情况。

“我们的国家在不断进步，我们的政府和各个部门，
处处体现出一种‘蛮拼’的精神，特别是在保民生这块，
下了很多功夫，作为一位人大代表，感觉非常自豪。”两
会刚刚结束，已在岗位上忙碌起来的全国人大代表、广

东申菱空调设备公司总装车间主任叶国先满怀喜悦地
谈起了参会感受。

履职三年，叶国先也开始在积累中对问题提出自
己的思考。他认为，现在的教育体系是学前教育和大学
教育两头难，尤其是学前教育学费甚至高于大学教育。
对于外来工来说，这部分费用是比较大的经济负担。

“很多留守儿童，就因为经济上的原因，导致父母不能
把他们带在身边培养。”因此逐步将学前教育纳入到免
费义务教育体系成为他此次参会提交的建议之一。

当然，今年最让他高兴的是，在去年的十二届全国
人大二次会议上，广东省代表团代表共提出的 394 条
建议中，7 条建议列入全国人大常委会重点建议，其中
就包括他提出的《关于大力发展中等职业教育，培养产
业工人的建议》。他的建议成为名副其实的基层“好声
音”。

“作为一个基层代表，能够通过扎实的调研，真正
发出有效的声音，帮务工人员解决他们的切身问题，觉
得特别高兴。”叶国先说。

为了当好代表，三年间叶国先逐渐总结了一套“看
源头、找问题、学大势、勤倾听、思建议”的“履职攻略”，
更是养成了每天必看新闻联播和报纸的习惯。他坦言
现在履职已经完全融入生活，他也在这个角色中见证
了自己的成长。

回来后，叶国先就迫不及待和身边的工友交流起
来了，公司领导也首次要求他向员工传达两会精神。叶
国先说，他要将两会精神落到实处，继续关注外来工群
体的诉求，认真履行好一名人大代表的职责。
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